

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## MADRID, CÓRTE DE ESPAÑA.

Bien puede decirse en cierto sentido que la reconvencion mas honrosa que se hace á un hombre, es la de echarle en cara que no es cortesano; no hay virtud que no se le atribuya al pronunciar esas palabras. El cortesano ejerce un imperio tan omnímodo como constante en sus gestos, ojos y rostro; ser profundo é impenetrable, prescindir de las acciones, que le ofenden, sonreír afablemente á sus enemigos, disimula su mal humor, domina sus pasiones, desmiente á su corazon, y habla y obra contra sus sentimientos. Este vicio refinado se llama falsedad, tan inútil á veces al cortesano para hacer fortuna, como la franqueza, la sinceridad y la virtud. ¿Quién es capaz de nombrar ciertos colores fugaces, diversos segun los dias en que se observan? ¿Quién puede determinar tampoco lo que es la corte? Prescindir de la corte un solo instante es renunciar á ella: quien la ha visto por la mañana ha de verla de nuevo por la noche, para reconocerla al dia siguiente, ó para que él sea visto en ella. Pequeños y sin importancia son todos en la corte, y acá hemos de confesarlo, por grande que sea nuestra vanidad; pero es un mal comun y hasta los potentados son pequeños.

Vista la corte desde las provincias parece una maravilla; al acercarse á ella, va desapareciendo la admiracion, como sucede con los cuadros de perspectiva, cuando se examinan de cerca. Es en verdad difícil el acostumbrarse á pasar la vida en antecorredores y en escaleras, y con tanta mayor razon cuanto que si la corte no nos llena de alegría, impide en cambio que la encontremos en otra parte. No es de seguro ocioso que el hombre honrado la visite; al entrar en ella, como en un mundo nuevo y para él completamente desconocido, observa en el mas armónico consorcio el vicio y la finura, y lo mismo le sirve lo bueno que lo malo. Viene á ser para él como un edificio construido de mármol, esto es, una poblacion compuesta de hombres tan duros como finos. Hay quien va á la corte solo para volver de ella y granjearse la consideracion de las autoridades y personajes de su provincia.

Los oficios de bordador y de confitero serian acaso inútiles, si todos fuesen modestos y sóbrios, y las cortes se vieran desiertas y los ministros casi solos, si desconociéramos todos la vanidad y el interés. No hay duda que los hombres quieren ser esclavos en alguna parte para sacar de ella los medios de dominar en otras. Parece como que los grandes personajes de la corte compran al por mayor su aire de altivez, de orgullo y de mando, que se distribuye despues al por menor por las provincias, espectáculo real en que unos monos imitan á otros.

La presencia del soberano es en la corte la luz, no de un kaleidóscopo, sino la de un escopeteo, porque ciertos cortesanos se ven ante ella tan pequeños y tan desfigurados, que apenas se les conoce. ¡Qué rostros tan distintos, qué facciones tan alteradas, qué aire tan envilecido! Cuanto mas orgullo, peor es la derrota, porque mas se pierde, al revés que el honrado y el modesto, que se quedan como antes estaban. La atmósfera, que se respira en la corte, es contagiosa como la de los hospitales. Al que la visita le sucede lo que á cierto español, que, al pensar solo en que iba á viajar por Francia, sin saber hablar francés, se le olvidó tambien su len-

gua nativa: se pega el aire cortesano, como el acento gallego ó andaluz al que visita la Galicia ó la Andalucía. Algunos van á ella solo por adquirirlo, y se sorprenden al observarlo en los porteros de los ministerios, y en los cocineros y ujieres de palacio. Otros llegan á ella al son de trompetas y fanfarrias; todos se apartan para hacerles lado; braman como los toros y hasta escarban la tierra como ellos. Al fin se respira, porque en breve se confunden para siempre en la muchedumbre. Otros, aventureros y atrevidos, que llevan el mundo á la espalda, se presentan por sí mismos en alas de su escasa aprension y de su osadía, protestan que les sobra lo que á todo el mundo falta, y se les cree como á un oráculo. Su campo de operaciones tiene por base el engaño del público, ó el afan de novedad: atraviesan impávidos las olas del vulgo, y llegan hasta los ministerios y palacios. Admiranse los cortesanos de verlos hablar con los mas encopetados personajes, cuando ellos se contentan con ser vistos. Despues desaparecen tan ricos como desacreditados, y sus víctimas, no escarmentadas, esperan otros iguales.

Obsérvanse en ciertos lugares algunos que entran sin saludar apenas, con la cabeza hácia atrás, los hombros empinados moviéndose y removiéndose como una mujer coqueta. Preguntan sin fijarse en nadie; hablan en voz alta, con el tono de quien se cree superior á cuantos lo escuchan.

Si se detienen todos los rodean; ellos solos tienen la palabra, presiden al círculo que los cerca, y así persisten hasta que sobreviene otro, que con su sola presencia los precipita al abismo desde la cumbre, devolviéndoles su natural carácter, que es menos malo. Imposible es encontrar una corte sin cierto linaje de cortesanos, aduladores, amables, insinuantes, consagrados al bello sexo y á estudiar sus placeres, sus debilidades y sus pasiones. Al oido dicen groserías á las señoras, les hablan de sus maridos ó de sus amantes en términos lisonjeros, adivinan sus penas, curan sus enfermedades; son los directores de la moda, del lujo y de los gastos, y enseñan el método de invertir grandes sumas en trajes, en muebles y en coches. Sus vestidos son tan ricos como elegantes, y no habitan caso ó palacio alguno sino despues de haberlo embellecido y restaurado. Comen con delicadeza y con reflexion; no hay deleite que no ensayen ni expliquen satisfactoriamente. Se deben á sí mismos su fortuna, y saben conservarla con habilidad igual á la que emplearon en elevarla. Llenos de orgullo y de desden, ni hablan ni aun saludan á sus iguales; toman la palabra cuando todos callan, y á horas intempestivas penetran en donde nadie se atreve á entrar, ni aun los que han prestado muchos y relevantes servicios, ó tienen en su cuerpo honrosas cicatrices, ó han desempeñado grandes empleos y dignidades. Los personajes mas eminentes los escuchan, no obstante, con placer; los acompañan en sus diversiones, no se separan nunca de su lado, y en sus residencias hablan y obran como en la propia. Tienen el don de la ubicuidad porque se les tropieza en todas partes y sus rostros son los primeros que se observan en todas las solemnidades. Abrazan á todos, de todos son abrazados, se sonrien, se rien á carcajadas, se refieren cuentos divertidos; personas, en fin, amables, ricas, que alguna vez prestan, y que no hacen daño ni provecho á nadie.

Personaje hay en Madrid, que, al ser observado

por cualquiera, da á entender que él solo está encargado de la administracion del Reino entero, de todos sus pormenores, y que él es solo tambien el único responsable. Si no maneja todos los negocios terrestres, se incumbe al menos la resolucion de los marítimos. Siempre solícito, siempre inquieto, siempre curioso y activo, es la personificacion viva del movimiento perpétuo. Nunca se le ve sentado, nunca fijo en parte alguna, ni siquiera andando. Corre siempre, habla corriendo, y si pregunta algo, nunca espera la respuesta. No viene de ninguna parte, ni va tampoco á ninguna; no hace mas que pasar y repasar. No le detengais en ningun sitio cuando emprende su carrera precipitada, porque esto equivaldria á desmontar de repente la locomotora de un tren anglo-americano; no le preguntéis nada, ó dadle tiempo por lo menos de respirar y de acordarse de que nada tiene que hacer, que puede estar en vuestra compañía, aunque sea un mes completo, y hasta seguiros en un viaje al centro del Africa. No es ningun satélite de Júpiter, esto es, de cualquiera que manda; pero lo anuncia y lo precede; se lanza impetuosamente contra la turba de cortesanos, y cuanto se encuentra á su paso, está en peligro de muerte. Su profesion es la de ser visto y revisto, y ninguna noche se acuesta sin descargarse de un empleo tan sério, y sobre todo tan útil á la república. Por lo demás, está instruido á fondo de todas las noticias indiferentes, y sabe á conciencia todo lo que se puede ignorar sin escrúpulo; no le falta ninguno de los talentos necesarios para prosperar medianamente. Pertenece á la categoría de esos hombres, siempre atentos sobre cuanto puede convenirles, algo emprendedores, ligeros y atolondrados, que se unen al carro de la fortuna, tiran de él, y jamás se sientan en su lugar preferente.— E. M.

Madrid, 18 de enero de 1875.

(«Diario de Barcelona.»)

## Seccion de noticias.

PARIS 1.º DE FEBRERO.

La «Patrie» dice que las fuerzas de los diversos partidos estarán representadas en el orden siguiente en el futuro Senado: Legitimistas, 44; orleanistas, 31; constitucionales puros, 20; bonapartistas, 48; republicanos moderados, 97; republicanos radicales, 55; total, 295. En este número se incluyen los senadores nombrados por la Asamblea nacional, de los cuales ha fallecido uno, M. de Rochette, despues de la separacion de la Cámara.

Falta saber aun el resultado de las elecciones en Guadalupe, la Reunion y la India francesa.

En su «Ultima hora» dice la «Liberté»:

«En el Consejo de ministros de esta mañana, al cual asistian todos los individuos del gabinete, M. Buffet ha presentado al presidente de la república y á sus cólegas, un estado de las elecciones senatoriales que ha mandado formar teniendo á la vista los partes de los prefectos. Este estado contiene indicaciones sobre cada eleccion y las observaciones y reclamaciones á que ha dado origen.

Son completamente inexactas las noticias que se han dado sobre la retirada del vice-presidente del Consejo. Creemos que M. Buffet continuará en su

puesto hasta las elecciones de diputados y persistirá en su idea de presentarse candidato en los Vosgos.

Nos consta que el mariscal Mac-Mahon ha instado á M. Dufaure en una conversacion íntima para que no se presente tan solo en las próximas elecciones en el distrito de Marennes como candidato á diputado. El ministro de Justicia está decidido ya á aceptar la candidatura que le han ofrecido un grupo de electores en un distrito de París.

El prefecto de policía se ha presentado esta mañana en el Eliseo donde ha tenido una larga conferencia con el presidente de la república, á quien ha dado cuenta de la actitud de la poblacion parisiense en las elecciones del domingo último.

M. Fernando Duval habia ido ayer á comunicar al mariscal Mac-Mahon el resultado de las elecciones del Sena.»

Roma 4.—Se ha recibido un aviso del gobierno alemán notificando al de Italia la pena impuesta al conde de Arnim, pero nada se dice sobre la extradicion del antiguo embajador.

Un telégrama de Pesth el 28 ha anunciado el fallecimiento del eminente patricio y hombre de Estado Francisco Deak, á la edad de setenta y tres años.

Habiendo entrado en la Dieta de Presburgo en 1832 como diputado de Pesth, no ha cesado durante cuarenta años de combatir por las libertades de su país, cuyo triunfo consiguió asegurar despues de grandes y terribles vicisitudes. Mr. Deak fué el principal autor del compromiso de 1867, que fundó la monarquía austro-húngara sobre sus bases actuales. Su muerte hace perder un elemento importante de conciliacion en las cuestiones que hoy existen entre las dos partes de la monarquía. A pesar de su edad bastante avanzada y de su estado achacoso, que le apartaban de la política activa, hubiera podido ejercer todavía con su autoridad personal y el respeto de su nombre, una accion eficaz y saludable en las circunstancias presentes. M. Deak, en sus reivindicaciones en favor de la Hungría, se habia mostrado siempre relativamente moderado. El régimen actual, el dualismo austro-húngaro, establecido bajo el ministerio de Mr. de Beust, habia dejado satisfechas sus esperanzas, y nada mas pedia para la Hungría. Desde aquel compromiso, Mr. Deak en todas las cuestiones vitales sostenia al gobierno.

Verdad es que la Hungría se fué apartando poco á poco de la política de Mr. Deak, que á cada eleccion perdía votos su partido y que él mismo fué vencido en las últimas elecciones generales. El partido extremo, que tiende á desligar á la Hungría de los lazos que todavía la unen al Austria, y á conservar únicamente entre los dos países lo que se llama la union personal, ó sea la unidad de soberano, parece ir ganando terreno. Mr. Deak, con su nombre y los restos de su partido, hubiera podido todavía luchar y llevar tal vez á cabo un nuevo compromiso. Su muerte ha sido una gran pérdida para la Hungría.

Segun noticias de «La Liberté» la nota del conde Andrassy ha sido ya presentada al sultan por el embajador austriaco conde Zichy; pero la notificacion oficial no se hará sino mas adelante y simultáneamente por los representantes de las potencias.

La «Liberté» cree saber que el Divan formulará su aceptacion por medio de un «Memorandum idéntico» dirigido á cada uno de los representantes de las potencias en Constantinopla, y por la remision de un despacho circular de adhesion á los agentes de la Puerta en el extranjero.

Cuando se hizo la comunicacion oficiosa del proyecto de nota á la Puerta, no contestó el gran visir, como se dijo equivocadamente, con una negativa á aceptarlas; únicamente hizo ciertas reservas de forma que se reconocieron fundadas y han sido tomadas en cuenta.

Si los insurrectos rechazasen las reformas propuestas, el ejército austriaco ocuparia, con el consentimiento de la Puerta y de las potencias y á espensas del gobierno otomano, las provincias slavo-turcas durante seis meses. Una escuadra inglesa cruzaria en las aguas del Adriático hasta la completa pacificacion.

Todas las grandes compañías francesas, ferro-carriles han organizado trenes especiales para trasportar á los delegados de los municipios á la capital del respectivo departamento. Avisos prefectorales invitan á los delegados del departamento á estar el sábado 29 en la capital del mismo, en donde se les tenia ya preparado alojamiento. La cuestion difícil será la del regreso de los mismos despues de hecha la eleccion de senadores el 30. Se calcula que el número de delegados que tomarian el 30 por la noche el ferro-carril, para volver á sus domicilios respectivos, no bajaria de 22.000.

Una nota oficial, fechada desde el palacio del virey de Egipto y publicada en los diarios de Lóndres anuncia que habiendo obtenido el comisionado inglés, Mr. Cave, los informes que habian sido objeto de su viaje, se proponia regresar en breve á Inglaterra, donde el gobierno deseaba conferenciar con él. Mr. Cave no ha dado informe alguno desfavorable sobre la hacienda egipcia.

«El Daily-News» añade que el gobierno inglés tiene intencion, despues del regreso de Mr. Cave, de enviar á Egipto, segun lo habia solicitado el khedive, dos personas competentes en hacienda que ejercerán cargos bajo la autoridad del khedive.

La comision de las leyes confesionales de la Cámara de diputados de Viena, segun dice un despacho de esta capital, se ha adherido á las modificaciones introducidas por la Cámara de los Señores en el proyecto de ley sobre los conventos. El ministro de los cultos declaró que no podia recomendar el proyecto á la sancion del emperador.

Anuncia el mismo despacho que la comision de peticiones ha resuelto proponer á la Cámara de los diputados el nombramiento de una comision especial que estaria encargada de deliberar sobre la reduccion general de los ejércitos y sobre la convocacion de un Congreso de delegados.

Lóndres 1.º de febrero.—Lord Carnarvon, ministro de las Colonias, al contestar á una comision que ha venido para protestar contra la cesion de Gambia á Francia ha dicho que ningun acuerdo definitivo se tomará sin consultar al Parlamento.

París 1.º de febrero.—En una circular del comité de la Union conservadora se dice:

Conservadores que, prescindiendo de todo espíritu de partido quereis preservar á Francia de la tirania del radicalismo, nombrad hombres sinceramente adictos á los principios permanentes de la religion de la familia y de la propiedad, principios de que no puede apartarse sin peligro la sociedad.»

Ragusa 30 de enero.—(De procedencia eslava.)—Muktar Bajá se ha puesto hoy en marcha con 5,000 hombres, dirigiéndose á Zeibzi y desde allí á Saturina. En Trifko Vukalovich ha ocupado con 1,000 insurrectos las alturas que rodean á Grebzi. Patrovih y Zimonih han llegado á Baguani.

## AMÉRICA DEL SUR Y DEL CENTRO.

Panamá.—El general Rafael Aizpurua, que fué instalado por la fuerza militar como presidente el doce de octubre, ha sido proclamado presidente constitucional por un período de dos años, á contar desde 1.º de enero. El señor Mendoza, que fué elegido miembro del Congreso durante el régimen anterior, fué arrestado en Colon en momentos en que se proponia salir para Bogotá.

El motivo de su arresto ha sido impedirle que tome asiento en el Congreso, por haber renovado la actual convencion todo el personal de senadores y representantes.

Colombia.—Ha tenido lugar un ligero motin en una villa situada al Sur del Estado de Cauca. Doscientos ciudadanos atacaron, dispersaron y depusieron á las autoridades municipales y dieron muerte al gefe José Ceron. Aparte de este suceso, no ha ocurrido novedad en ningun punto de la república.

Ecuador.—El doctor Antonio Borrero fué instalado el 9 de diciembre como presidente de la república. A fin de impedir toda tentativa de resistencia, el general Julio Saenz, gefe de la fuerza pública, tuvo cuidado de deponer antes de la inauguracion á todos los funcionarios del tiempo de García Moreno, que habian conservado sus destinos.

Perú.—Se sigue creyendo que Nicolás Piérola hará pronto una nueva tentativa de insurreccion, pero el gobierno está preparado para cualquier evento. Al almirante Moutero, candidato rival del general Prado para la presidencia de la república, se le acusa por el gobierno de estar fraguando una revolucion.

La crisis financiera sigue agravándose por la inesperada negativa del gobierno á rectificar el contrato con la sociedad general de París para la venta de dos millones de toneladas de guano. El gobierno se ha reservado el monopolio del comercio de nitrato, con objeto de imponerle tales restricciones que no pueda en lo sucesivo hacer competencia al guano. Los señores Ramos han recibido dos millones de pesos en bonos peruanos, en cumplimiento del contrato que celebraron con el gobierno para la construccion del ferro-carril de Pisco.

Se han cometido fraudes de consideracion en perjuicio del Banco inglés de Méjico y América del Sur por medio de libranzas falsas.

Segun cartas recibidas en Lima, fechadas en Cusco el 11 de Diciembre último, la ciudad de Abancay (Perú) habia sido completamente destruida por un terremoto el 4 de diciembre. Entre las cuatro de la mañana del 5, se notaron 37 sacudimientos, muchos de ellos terribles y de larga duracion.

Aunque la ciudad arriba expresada ha quedado completamente reducida á un monton de ruinas, no se ha dicho que hayan ocurrido desgracias personales. Los daños á la propiedad son de mucha consideracion.

Chile.—A causa de lluvias torrenciales fué inundado el 10 de Diciembre el barrio comercial de Valparaiso. Se ahogaron una mujer y un niño. Las pérdidas se calculan en 1.500,000 pesos. Los señores Clark y Compañía han sometido al gobierno un proyecto de construccion de un ferro-carril á través de los Andes.

Muchas mujeres han obtenido su inscripcion como electores en algunas ciudades de Chile, y ejercerán el derecho de sufragio en las próximas elecciones.

Bolivia.—Las dificultades financieras del Perú y sus mal pensadas combinaciones respecto del pro-

## Crónica Local.

ducto del guano y del nitrato de soda producen una favorable reaccion en este país. Grandes depósitos de los dos fertilizadores van á ser explotados en mucho mejores condiciones que lo son en el Perú. Un número importante de extranjeros acaban de establecerse en el litoral con dicho objeto.

Nicaragua.—En dicha república reinaba el contento á causa de la recomendacion hecha por los comisionados americanos sobre la nota de Nicaragua para la apertura de un canal interoceánico.

En Leon se temia una irrupcion del general Medina.

Las veintidos personas arrestadas por haber querido apoderarse de uno de los vapores del lago, continúan todavía en la cárcel, y han pedido que se las envíe fuera del país.

El gobierno cree que este asunto implicaba una conspiracion revolucionaria.

Costa-Rica.—El 26 de Diciembre último se descubrió en Alajuela una nueva conspiracion contra el gobierno. Se han verificado unos 15 ó 20 arrestos.

A pesar de las protestas de Nicaragua, la república de Costa-Rica persiste en afirmar su derecho de mantener tropas sobre la ribera derecha de San Juan del Norte. El gobierno ha propuesto someter la cuestion á un arbitraje y se niega á tratar directamente con Nicaragua.

He aquí lo que acerca de la comunicacion telegráfica entre Barcelona y Valencia dice un periódico de esta última localidad:

«En cualquier país donde la administracion procura satisfacer, y si es posible anticiparse, á las necesidades del público, apenas concluida la guerra civil en esta parte de la Península, se hubiera apresurado á tender los hilos telegráficos entre poblaciones tan importantes como Barcelona y Valencia, que sostiene un animado comercio; pero en España no ha sucedido así, y á pesar de los meses transcurridos, parece que solo hay un hilo, que utiliza el gobierno, entre las dos capitales, y aun cuando se puede telegrafiar á Barcelona desde nuestra ciudad, es dando no sabemos que rodeos, que hacen subir á 40 rs. el coste de un despacho.

De desear es en pró del comercio y del público en general que se restablezca pronto esta línea y se abra al servicio público, no dando á propios y extraños un triste ejemplo de nuestro atraso y abandono.»

Todas las semanas de Palma á Barcelona saldrán dos correos semanales—esto es el *Zulio* lo verificará los mártes y el *Mallorca* los viénes.

Esta mañana Su Ilma. ha devuelto la visita oficial á varias Corporaciones.

Esta tarde ha tenido lugar en el vecino

pueblo de Villa-Cárlos la Santa Visita del Ilmo. señor Obispo. Por falta de tiempo dejamos para el próximo número la reseña.

¿Quién es él? En el día de ayer cerca el paseo de la Miranda se zurraron de lo lindo dos mujeres llegando al extremo de rasgar la una á la otra un chal que llevaba.

Aparte de la pregunta que hacemos tambien lo consideramos en este tiempo como una diversion propia para hacerse desvanecer el frio que acaso pudieran tener ambas, ó como parte de los ejercicios de que se compone la gimnasia.

El tiempo continúa malo y propenso á regalarnos copiosas lluvias.

Del vapor-correo «Menorca» nada sabemos.

Esta tarde á la hora de itinerario, ha salido para Palma el vapor-correo «Mahoués.»

La Universidad de Londres ha acordado pedir nuevos estatutos que permitan conferir á las mujeres los grados de todas las facultades de letras, ciencias, derecho y medicina. Parte de la asamblea que se constituyó para este fin el mártes 18 opinaban por conferir tan solo el grado de letras. La peticion, que reunió 33 votos contra 26, ha de ser resuelta por el Senado de la universidad, compuesta de personas de alta significacion. Hay que advertir que las mujeres venian siendo admitidas hacia tiempo á varios cursos de esta universidad.

86

LA BARONESA DEL SOTO.

86

## CAPITULO XIII.

## Verganza.

Teresa, la activa, la desdenosa, se transformó por completo.

Admitió los homenajes de los jóvenes de pueblo, y no tardó en tener novio.

Era este un carpintero, buen muchacho, de veinte y dos años de edad, y cuya posicion no era de despreciar para una chica casadera, pues se encontraba al frente de un taller muy acreditado.

La madre le admitió en la casa y volvió á dormirse, habiéndose hecho la reflexion de que un artesano honrado no era tan peligroso como un noble libertino.

El baron al principio se rió de la cólera de Teresa, pero viendo que la cosa iba seria, le escribió. Teresa devolvióle la carta sin dignarse abrirla. Revuelta se puso furioso; juró no pensar mas en

87

LA BARONESA DEL SOTO.

87

ella, pero al día siguiente le escribió de nuevo.

La carta volvió á sus manos intacta.

Tanto desden mortificó al presuntuoso hijo del ventero.

Cuando supo que un artesano le habia reemplazado, su furor no tuvo límites.

Se propuso, costase lo que costase, volver á ser el amante predilecto de Teresa.

Quiso tener una entrevista con ella, pero la joven, así como habia rechazado las cartas, no quiso recibir ningun recado procedente del baron.

Este se presentó el domingo siguiente en la iglesia para hablar á Teresa en cuanto saliese de misa, pero acompañaban á la joven el carpintero y su madre.

Despues de muchas tentativas infructuosas la encontró un día en la calle.

Dirigióse resueltamente hácia ella; al verle Teresa se detuvo, y procuró abrumarle con una mirada de desprecio.

—Teresa, murmuró el baron.

—¿Qué se le ofrece á usted? preguntó la joven.

83

LA BARONESA DEL SOTO.

83

Derrochaba el dinero alegremente, y, como habia dicho Teresa á Carlos, compraba á peso de oro los favores de las mujeres.

Quiso convertir á su pueblo en teatro de sus hazñas; pero una tras otra se le fueron cerrando las puertas de aquella honrada gente.

El baron encontró entonces fastidiosa y monótona la vida de pueblo, en donde las muchachas tienen la manía de guardar su honra.

Espulsado de todas partes requirió á Teresa. El corazon de la joven latió con violencia; pero era bastante diplomática, á pesar de ser muy tonta, y léjos de ceder, contestó con frases evasivas.

Santiago Revuelta se introdujo en la casa, pidió permiso á la madre para visitarlas y todas las noches pasaba algunas horas en compañía de Teresa.

La buena mujer, que creia que un joven y una joven pueden estar juntos mucho tiempo sin peligro, iba á sentarse á un rincón y allí procuraba conciliar el sueño.

Los jóvenes hacian todo lo posible para no inter-

82

LA BARONESA DEL SOTO.

82

presentase, mientras tuviera mucho oro con que satisfacer su afán de goces; fuese joven ó viejo, hermoso ó horrible.

Al llegar á los quince años estaba tan desarrollado como una mujer.

Pero á pesar de sus pretensiones no habia encontrado un ideal.

Despreciaba á sus iguales; ántes de aceptar la mano de algun honrado artesano, queria probar si atrapaba á algun rico.

Cuando el baron del Soto volvió á su pueblo, despues de muchos años de ausencia, creyendo que ya nadie le conoceria, Teresa fijó en él los ojos, le pareció feo, horriblemente feo, pero le deslumbró su traje y vió relucir el oro á través de sus bolsillos.

El baron, siguiendo la moda, habia comprado una quinta, en donde se proponia pasar los veranos en compañía de algunos amigos; desde la muerte de su padre, desde que se encontró en posesion de una fortuna bastante regular, se habia dado á la vida de escándalo y crápula.

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

Santa Escolástica vírgen y San Guillermo duque de Aquitania, ermitaño y confesor.

### CULTOS.

Costr de Maria.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Asuncion en Santa Maria.

### Santo de mañana.

San Lázaro obispo y San Saturnino presbítero y mártir.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 6 horas, y 59 minutos de la mañana.

—Pónese á las 5 horas, y 31 minutos de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 7 horas, y 9 minutos de la noche.

—Pónese á las 7 horas, y 57 minutos de la mañana.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES

#### EL BIEN PUBLICO.

Madrid 9.—5'14 t.

Mahon 10.—9'13 m.

Ha sido aprobado el discurso de la corona.

El señor Cárdenas ha llegado á Roma.

Es probable que Austria ocu-

pe la Herzegovina.

Se ha abierto el parlamento inglés.

Marchan refuerzos á San Sebastian.

Siguen las presentaciones.

3 p. Interior, 18'20.

Exterior, 19'00.

Bonos, 57'35.

## Anuncios.

**D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.**

Hago saber: que el dia seis de Marzo próximo y hora de las once de la mañana se procederá en los estrados de este Juzgado á la venta y remate en pública subasta, siendo la postura competente de la casa números 24 y 26 de la calle de San José de esta ciudad retasada en seis mil pesetas, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la escribania del presente actuario y en

poder del pregonero público; pues así lo tengo mandado á instancia de Vicente Goñalons y Vidal en el juicio egecutivo que sobre pago de dinero sigue contra doña Magdalena Carlos y Pauli vecinos de esta ciudad. Dado en Mahon á 9 de febrero de 1876.—Rafael Blasco —Juan Allés, Esno.

## Nodrizas.

Una que por habersele muerto la criatura desearía encontrar una para amamantar. Leche de pocos dias. En esta imprenta informarán.

## LA POPULAR.

Esta sociedad dará en la noche del SABADO 12 de febrero su acostumbrado baile en el local del Teatro, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en la Conserjería del mismo.

El espresado baile será coreado pudiendo asistir las personas á él suscritas en traje de máscara, sujetándose pero al reglamento vigente.

El sorteo de palcos tendrá lugar á las doce de la mañana del mismo sábado.

Mahon 7 Febrero 1876.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

—Tienes razon, me porté mal, muy mal, pero estoy resuelto á reparar mi falta.

—Usted me prometió hacerme su esposa. Esta salida brusca desconcertó al baron.

—En efecto, murmuró, pero....

—No termine usted; entre ámbos todo ha concluido.

Y con paso rápido se alejó del baron que no podía volver de su asombro.

Habia hecho un *fiasco* completo.

Por desgracia, uno de sus amigos que le acompañaba, habia presenciado toda la escena.

Sin compasion se burló del desairado amante, y sus bromas finas al principio, se convirtieron luego en sarcásticas y punzantes.

88

LA BARONESA DEL SOTO.

88

—Se ha borrado hasta el último recuerdo de aquellos dias felices en que tanto nos amáramos?

—Solo recuerdo que se portó usted muy mal conmigo: comprometí mi reputacion para darle á usted una prueba de mi amor, y usted quiso abusar, engañarme....

—Tienes razon, me porté mal, muy mal, pero estoy resuelto á reparar mi falta.

—Usted me prometió hacerme su esposa. Esta salida brusca desconcertó al baron.

—En efecto, murmuró, pero....

—No termine usted; entre ámbos todo ha concluido.

Y con paso rápido se alejó del baron que no podía volver de su asombro.

Habia hecho un *fiasco* completo.

Por desgracia, uno de sus amigos que le acompañaba, habia presenciado toda la escena.

Sin compasion se burló del desairado amante, y sus bromas finas al principio, se convirtieron luego en sarcásticas y punzantes.

85

LA BARONESA DEL SOTO.

85

muchos sacrificios.

Al dia siguiente la madre se despertó cuando mas seguros se creian Teresa y su amante; no podemos decir al lector lo que vió, pero levantóse indignada; acompañó al baron hasta la calle cubriéndole de denuestos, á los que por cierto no osó contestar, y en seguida tuvo lugar entre madre é hija una escena tempestuosa.

La madre habia cerrado á Revuelta la puerta principal, pero Teresa le abrió la del jardin, despues de haber obtenido la promesa de que se casaria con ella en cuanto hubiese puesto en órden sus negocios.

Empezaron las entrevistas á altas horas de la noche.

Pero los negocios no acababan jamás de arreglarse.

Teresa comprendió las intenciones del baron, y conociendo que habia cedido demasiado pronto y que su impaciencia comprometía el buen éxito de sus proyectos, resolvió desandar lo andado; cerróle la puerta y se propuso reducirle dándole celos.

81

LA BARONESA DEL SOTO.

81

De suerte, que aquella jóven, que enloqueció á Carlos, estaba acostumbrada desde sus primeros años á fregar platos, barrer la casa y hacer calceta.

Su padre decia que esto bastaba á una jóven, y que ninguna necesidad tenia de perder el tiempo leyendo libros que de nada sirven.

Teresa ignoraba si los libros eran ó no útiles, pues no habia tenido en sus manos otros que aquellos en que habia aprendido á deletrear.

Si le hubiesen dicho que habia hombres que en ellos encontraban el mayor placer que humanamente puede concebirse, se hubiera admirado.

No se crea que sus aspiraciones fuesen tan limitadas como su inteligencia. Teresa, desde la cocina, vislumbraba un mundo cuyas puertas le estaban cerradas y que deseaba franquear.

Se creia con cualidades suficientes para que se le abriesen de par en par.

Estaba convencida de que era bella.

Y para ella la belleza era la mejor cualidad que puede poseer la mujer.

Estaba dispuesta á entregarse al primero que se

Desde aquel momento se tutearon.

Dos dias despues el baron echó una ojeada á la madre para convencerse de que dormia; luego abrazó á Teresa, y esta en vez de rechazarle echóle las manos al cuello y retuvo pegada á su frente, la asquerosa cabeza del jóven.

Teresa habia hecho aquello con repugnancia; pero era el primer paso hácia la dicha, segun ella la comprendia, y para ser dichosa pueden hacerse

Ministerio de Cultura 2011